

# EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año XXII

diario de la tarde

Núm. 5.339

## La ofensiva rusa

Los planes de Broussiloff

Nuestros lectores están perfectamente enterados de la formidable ofensiva rusa y de las gravísimas consecuencias que para el ejército austriaco ha traído. Lo que ignoran, probablemente, es el vasto plan estratégico perseguido por Broussiloff, plan admirable, en el que entra, de una parte, un conocimiento profundo de la técnica militar, y de otra, un acierto grandísimo en escoger el momento preciso del ataque. El coronel Choumsky, uno de los críticos militares más competentes e ilustres de Rusia, ha publicado una importantísima información, dando a conocer los orígenes y el desenvolvimiento de la ofensiva, y según él, ésta, aunque iniciada en 22 de Mayo, venía preparándose desde mucho tiempo antes, y se llevó con tales reservas, que hizo creer a Alemania que el ejército moscovita, lejos de pensar en el ataque, sólo aspiraba a mantenerse de un modo inofensivo en sus dos frentes, norte y sur. Obrando con una gran prudencia de consumado estratega, Broussiloff, durante todo el pasado invierno, había ido acumulando tropas sobre el primero de dichos frentes, procurando atraer así la atención de los imperios centrales que, convencidos de que en el Sur, desamparado al parecer, no había que temer nada, en previsión de cualquier ataque. De este modo consiguió Broussiloff separar a los teutones de los austriacos, reteniendo a los primeros en el frente septentrional y confinando a los segundos en el meridional. Así las cosas, no hubo que hacer más que esperar el momento oportuno de la ofensiva y ese momento llegó en la tercera decena de Mayo. Toda la atención de Alemania estaba por aquellos

días en Verdún y todo el esfuerzo austriaco hallábase acumulado en el Trentino. Entonces los rusos, cayeron inopinadamente sobre el frente Sur y derrotaron completamente a las tropas austriacas, que, sobrecogidas por el asombro e impotentes para luchar con un enemigo tan fuerte, hubieron de retirarse, abandonando toda la Bukovina y vastos territorios de Galicia y de Volhynia. El pensamiento del general ruso está perfectamente claro. A su perspicacia militar no podía ocultársele que la experiencia de la guerra ha demostrado que las partes de un frente bien fortificadas, no pueden, en modo alguno, servir de teatro a grandes operaciones, y sólo constituyen un punto de apoyo al que pueden dirigirse las tropas encargadas de intentar la ofensiva. Cayó, pues, sobre la parte Sur del frente cuando los alemanes creían que iba a caer sobre la parte norte. El ataque no se verificó de frente, sino de costado. Los ataques de frente suelen ser muy peligrosos. Véase el caso de Verdún. Por eso, Broussiloff preparó sus tropas haciendo que el ala derecha se apoyase contra las regiones pantanosas de Pinsk y adoptando todo el ejército en forma de un martillo cuya cabeza formidablemente constituida, golpeó las líneas austriacas situadas entre las lagunas de Pinsk y Rumanía. Si, como era probable, triunfaban los rusos, las tropas austriacas tendrían que replegarse necesariamente hacia los Cárpatos y como quiera que los desfiladeros de los montes pueden quedar defendidos por un corto número de hombres, una vez reducidos, los austriacos, a dicha región, el grueso de las fuerzas moscovitas podrían lanzarse resueltamente contra el frente alemán, constituyendo una constante y seria amenaza de atacar Kovel y Brest-Litovsk. Como se ve, además de una bien madurada prepa-

ración estratégica, Broussiloff había concebido un plan ingenioso. No se ha equivocado. La ofensiva rusa dirigida súbitamente contra la parte débil, produjo, primero, la derrota total de los austriacos y, después, la desmovilización de sus tropas. Hoy los rusos, victoriosos, retienen a las tropas de Francisco José en los valles de Hungría, y están en condiciones de conducir el grueso de su ejército hacia el norte para atacar a los alemanes. Si esta segunda parte del admirable plan de Broussiloff no fracasa, como es de esperar— dada la madurez con que dicho plan ha sido preparado—, pronto entrará la guerra en un período culminante, del que puede salir el momento de la paz, pues al ponerse frente a frente dos ejércitos tan importantes como el alemán y el ruso, es presumible que ambos abriguen el propósito de dar la batalla definitiva.

Francisco BILBAO.

EL VALLE DE HOSTOLES

## Las Planas

Hace algunos días, recorriendo el valle de Hostoles, nos detuvimos unos momentos en Las Planas. Las Planas es un pueblo que cuenta poco más de 1,600 habitantes, está situado a 360 metros sobre el nivel del mar y dista 22 kilómetros de Olot. Constituyen su principal elemento de vida, aparte su producción agrícola y forestal, dos fábricas de hilados, una de carretes de hilo, otra de medias y varias tornerías. Todas estas fábricas se hallan emplazadas en las riberas del Riubrugent, afluente del Ter, del que aprovechan en conjunto unos 250 caballos de fuerza. Los operarios son actualmente unos 250 entre hom-

bres y mujeres. Hay, además, en el término importantes canteras de basalto procedente de uno de los extinguidos volcanes de aquella comarca.

Una de las cosas que más nos interesaban de Las Planas eran sus nuevos locales para escuelas. Sabíamos que el Ayuntamiento acordó construirlos hará seis o siete años, que contaba con terrenos a propósito gracias a las facilidades de algún propietario, que los planos y proyectos merecieron la aprobación superior y que el Estado concedió una subvención por valor de las dos terceras partes del importe total de las obras.

Esta iniciativa honraba a la Corporación municipal y a cuantos la secundaron, y nosotros, al detenernos en Las Planas, esperábamos poder expresar nuestra admiración ante las obras que, a juzgar por el tiempo transcurrido desde que se dictó el acuerdo, debían de hallarse ya muy avanzadas si no terminadas. Precisamente el doctor Carulla había estado allí hacia pocos días, deseando, sin duda, contemplar cómo en plena montaña, en una comarca a la que llevan los beneficios de la civilización una carretera del Estado y una vía férrea, se levantaba una escuela alegre, aireada, higiénica.

En tal disposición de ánimo no pudimos menos de experimentar una verdadera contrariedad cuando se nos dijo que aún no se había dado principio a las obras, por haber surgido ciertas dificultades, y que tal vez no llegaría a realizarse el proyecto, perdiendo el pueblo todo derecho al auxilio del Estado, que asciende a la no despreciable cantidad de treinta y cinco mil y pico de pesetas.

El caso, sean cuales fueren las dificultades sobrevenidas, se presta a tristes reflexiones. Un pueblo que necesita escuelas, que hace gastos para la formación del proyecto y planos y otros trabajos

esenciales, que, acogiéndose a la legislación vigente, solicita el auxilio del Estado y lo obtiene, ¿es posible que luego, cuando la reforma al fin va a ser un hecho, obre de suerte que pierda ese auxilio, por culpa de unos o de otros, por causas que no queremos averiguar, imposibilitándose por una larga serie de años para realizar el proyecto que ha de contribuir a la cultura de sus hijos?

Nosotros creemos que el sabio rector de la Universidad de Barcelona fué a Las Planas, como va constantemente a otros pueblos, para aunar voluntades y allanar el camino a fin de que la obra tenga efectividad, y esperamos que su intervención será fecunda, evitando el que pueda decirse que hay un pueblo que, a pesar de las facilidades que le da el Estado y que, según tenemos entendido, le dan también los particulares, no construye, conforme acordó, locales para escuelas, tolerando el que éstas funcionen en un lugar insano y triste, frente al cementerio, como ocurre en aquella localidad.

CARLOS RAHOLA.

(De Las Noticias)

### ¿CUANDO ACABARÁ LA GUERRA!

Ya los campos, los valles y collados están cubiertos de cadáveres y sangre a entera satisfacción de unos cuantos lobos hambrientos. Cada día devoran vidas que no han engendrado, dándoles por sepultura un vacío entre dos rocas o un lugar de entre la espesura de un frondoso bosque, en vez de la cristiana que incumbe al héroe que sabe por su patria bien morir.

¿Qué les importa que perezca por entero la humanidad con tal de que logren ver saciados sus instintos loboscos, con tal de que se adueñen de nuevos pedazos de tierra, cumbre insólida de sus soñadas aspiraciones neroniana? Cuando se acabe la guerra, que es lo mismo que si nos obstináramos en demandar un imposible por ahora, y cese la destrucción, ¿a quién nombrarán perito para justipreciar y proceder, si a ello se atreven, al avalúo y participación de sus ruinas? ¿A qué precio cotizarán las vidas de nuestros hijos y de nuestros hermanos?

Para reparar el mal que nos han hecho nuestros conquistadores habrán de volver la vista hacia el pasado, y contemplar detalladamente aquello de que fueron cau-

sa, si es que aquel cuadro desolador, hiriéndoles en lo más íntimo, no les inutiliza para siempre sus fuerzas físicas acabando con la occisión.

De su mal entendida lógica se desprende—según ellos—que vamos progresando cada día más. ¡Claro! ¿Por ventura no hay más hambre, más huérfanos, más viudas y más hogares desamparados? ¿Pues, a qué viene nuestra queja? ¿De qué sirvieron aquellas palabras de amor y caridad, pronunciadas por la boca de todo un Dios, a aquellos oídos oyentes antes de las cosas de la guerra, sordos hoy por pura conveniencia al «amaos los unos a los otros»?

Los hombres, nuestros hermanos, se amarán y no se harán más guerra, el día que se apague la llama ardiente del odio que hoy les sugestióna y ciega, y de ahí que, en su ceguera, no se acuerdan de ser hermanos y se matan con la completa convicción de que son extraños o forasteros.

Gastaría todas mis juveniles fuerzas, renunciaría al amor que mi alma profesa a un ser querido y cedería el porvenir que puede el destino otorgarme en días no muy lejanos, si supiera que con mis abstinencias y sacrificios habíause de salvar un sinnúmero de vidas, que hoy están en inminente peligro de perderse.

FRANCISCO ROCA.

Gerona 18-7-1916.

### Ecos del Municipio

Bajo la presidencia de don Federico Bassols y con asistencia de los concejales, señores Font, Ibañez, Robí, Solá, Coll, Sagrera y Ferrer, celebró la Corporación municipal ayer, sesión de segunda convocatoria.

Leyóse y fué aprobada el acta de la sesión anterior y varias relaciones y cuentas de importe total 505'25 pesetas.

Diéronse por enterados de una comunicación del negociado de estadística significando que se ha señalado el local del «Café de la Plaza Nueva», calle Ultonia, número 13, bajos, para instalar la mesa electoral de la sección 4.ª del distrito 1.º.

A petición del señor Coll, quedó sobre la mesa la proposición de la Comisión Central sobre adquisición de un nuevo carrito para la recogida de perros.

Dióse lectura de una proposición de la Comisión Central sobre

aprobación del pliego de condiciones para arriendo del Teatro Principal que quedó sobre la mesa.

Pasaron a la Comisión una instancia de don Jaime Carreras solicitando el Teatro Principal para celebrar un mitin el día 16 de septiembre próximo, a las 9 de la noche, y otra de don Joaquín Camps solicitando lo mismo para la vigilia de las elecciones próximas de diputados a Cortes.

El señor Coll denuncia el mal estado en que se encuentran los árboles de los paseos de esta ciudad, y pide que se abra una información para depurar responsabilidad. Acordóse de conformidad.

El señor Sagrera pregunta si se han realizado las plantaciones de los árboles que faltan en la Dehesa, así como las de boj que circundan los jardines.

El señor Bassols le contestó que dará órdenes para que se cumpla en seguida.

El señor Sagrera interesó nuevamente la instalación en el Parque de Bomberos, de un teléfono, al objeto de facilitar las comunicaciones en caso de fuego.

Se acordó pasar a la comisión para su estudio.

El mismo señor interesó el arreglo del piso de los porches de la Rambla.

El señor Coll pregunta si está acordado por el Ayuntamiento que en el jardín de la Dehesa exista un lugar cerrado, que, por el mal olor que despidе, supone debe ser depósito de estiércol, y pidió que, en caso de que no esté acordado, se den las órdenes para que desaparezca el referido estercolero.

El presidente prometió ocuparse de ello.

### DES DE CAMPRDÓN

L'estiueig ha arribat al seu ple; el número de familias forasteres es nombrosíssim, es extraordinaria la animació en nostre vila, els hotels son atestats de gent, donantse el cas de no poguer admetrer en els mateixos altres viatjers; la gent bull arreu, el temps espléndit que disfrutém afavoreix el lluiment de les diversions, les funcions teatrals de la notable companyia Torres-Castillo, concurrísimas de distingit públich, les sardanes de la nit, les soirés del hotel Rigat, a totes parts acut la gentada; al passeigs i a les fonts, tan nombroses en nostre rogalia, s'hi veu concurrència de estiuejants com may en aquesta vila. Espanyols de totes les terres de la na-

ció, extrangers, de varies nacions, en amigable consorci, vener a fruit de la dolzor d'aqueix clima incomparable, de la hermosura de nostres valls privilegiades; i a tots procurren atendre els fills del país, desvetllantse els amos dels hotels, com els propietaris de pisos y els comerciants de la vila en fer agradable a tanta gent llur pas per aquesta vall montanyenca.

Hem dit alguna vegada que Campradón podía considerarse, baix tots punts de vista, com la primera estació de estiueig de Catalunya; els fets ens donen la rahó; ells diuen, amb tota elocuencia, que no parla la passió d'un ferventíssim amor filial a la terra nadiua, sino la serena i reflexiva convicció que may necessita de incorrecetes i enutjoses comparacions.

### CRONICA

Acabamos de recibir noticias, cuyos comprobantes vendrán más tarde, de que los señores Fernández del Pozo y don Juan de la Prida han hecho y están haciendo gestiones en Madrid, cerca del ministro de Hacienda, para que el importe de los fletes del vapor *Júpiter*, del cargamento de trigo que corresponde a esta ciudad, sea abonado directamente a los industriales panaderos de ésta, que tan generosamente se han sacrificado para que no sea aumentado el precio del pan.

Ayer, por la mañana, en el rápido, llegó de Madrid a Barcelona el general don José de la Calle y Corrales, quien saldrá en breve para esta capital, con objeto de encargarse del mando de la primera media brigada de la séptima división.

El general señor de la Calle es un militar de brillante historia. Fué ayudante de campo durante muchos años del Marqués de Tenerife, habiendo mandado en esta región el regimiento de infantería de Vergara, pasando después a Marruecos, donde se le promovió al empleo que disfruta por mérito de guerra.

El lunes publicará la *Gaceta* el decreto convocando a elecciones parciales para diputados y senadores por los distritos vacantes.

Ayer, salió en automóvil para Puigcerdá, acompañado de su distinguida familia, el capitán gene-

ral de la región, don Felipe Alfau, quien se propone pasar unos días en el Pirineo catalán.

La próxima semana empezarán los trabajos para la instalación de la línea interurbana Ripoll-Puigcerdá, a cargo de la Mancomunidad.

Ha empezado a hacer uso de la licencia concedida por el ayuntamiento de Palamós, el alcalde de aquella villa D. Emilio Pagés.

Se ha fugado del Manicomio de Salt, la alienada Teresa Compte, natural de La Piña.

Han desaparecido de la montaña de Ger, tres yeguas propiedad de don Juan Elias de Bolvir y una de don Juan Bonet del mismo pueblo.

Del jardín de don Baudilio Llorens Rahola, de Rosas, han sido robadas 6 sábanas, otras prendas de ropa cerca de un labadero y 6 pollos del gallinero.

Ha regresado de Madrid el concejal de nuestro Ayuntamiento don Joaquín Oviedo.

Por falta de salud ha dejado de estar al frente de la acreditada agencia de negocios de la Plaza de la Constitución, nuestro estimado amigo don Pedro Moret, secretario de Begudá, encargándose de dicho despacho don José de A. Nogareda que ya figuraba en la misma.

Nos dicen de Besalú que el joven José Martínez, natural de Albacete, que trabajaba en la carretera, ha denunciado al juzgado a un sujeto desconocido, que ha-

bia solicitado y obtenido trabajo del empresario, que ha desaparecido despues de haberle robado unas 30 pesetas que el primero llevaba en el bolsillo.

### Sección telegráfica

#### Un deseo de Hindenburg

Los prisioneros capturados recientemente en el Stokhold cuentan que el Kaiser y el mariscal Hindenburg han visitado Kovel, donde el general vió hasta el último soldado e inspeccionó todas las trincheras, pues desea conservar a todo precio Kovel.

#### Estadística

Tres ejércitos rusos, en lo que va de mes, han hecho el siguiente número de prisioneros:

Ejército de Sakharoff . . . . .	16.898
» . . . Tcherbatchoff 56.421	
» . . . Letchintsky. 10.591	

La cifra total de esta estadística, es de 83.910 prisioneros.

#### Aviadores alemanes muertos

Zurich 18.—Los diarios alemanes anuncian la muerte de los aviadores Noun, Elven, Gransich, Bellow, von Schults y Henner heridos este mes en los combates aéreos en el frente occidental.

#### Las operaciones rusas (Comunicado oficial)

Petrogrado, 19 Agosto.—En el frente occidental y en el frente del Cáucaso, la situación no ha cambiado.

En el mar Báltico una de nuestras escuadrillas de hidroaviones ha lanzado varias bom-

bas sobre una estación de aviación cerca del parque de Angheru, destruyendo un hangar y produciendo muchos incendios.

Nuestros aviadores han sido vivamente cañoneados, pero han regresado indemnes a su base.

#### La llegada del «Deutschland» a Bremen

Londres, 19 Agosto.—Un telegrama de Amsterdam confirma la llegada del «Deutschland» a Bremen, con un cargamento de 500 a 750 toneladas de cau-chú y de nickel y cierta cantidad de oro.

El capitán Pablo Koonig declara que, aunque haya visto muchos navíos, cree que el «Deutschland» no ha sido descubierto más que una sola vez.

La llegada del «Deutschland» ha causado grande alegría y la ciudad de Bremen ofrecerá un banquete mónstruo a la tripulación.

#### En el Africa oriental.—Victoria belga

El Havre, 19 Agosto.—Los belgas han obtenido una nueva y brillante victoria en el Africa oriental alemana, donde progresan rápidamente.

La brigada Olsen acaba de ocupar Karema, uno de los puertos más importantes de la orilla oriental del lago Tanganica.

Karema se halla a 200 kilómetros al sud de Ujidji, tomada por las tropas belgas hace quince días.

#### Grandes combates en Macedonia

##### Fracaso búlgaro

Salónica, 19 Agosto.—El enemigo, que ha atacado en el frente de Florina, ha sido detenido por las fuerzas aliadas a cuatro kilómetros de la estación de Florina.

En el valle de Moglenika, un

batallón búlgaro ha iniciado también un ataque, pero nuestras valientes tropas, apoyadas por la artillería, hicieron fracasar el ataque y reanudaron la ofensiva después de haber infligido al enemigo importantes pérdidas.

En el sector de Doiran, el pueblo de Dolzeli, ocupado ayer por nuestras tropas, ha sido violentamente contraatacado por los búlgaros y los alemanes, siendo tomado y recuperado varias veces.

La lucha de artillería, en esta zona, es intensa.

#### Un submarino inglés bombardea Constantinopla

Amsterdam, 19 Agosto.—Según la Neue Freie Presse de Viena, un submarino inglés ha aparecido frente a Constantinopla, cañoneando algunos barrios de la ciudad y echando a pique a dos grandes navíos en el Cuerno de Oro.

#### Los gastos de guerra en Francia

París, 19 Agosto.—Según las cifras comunicadas al Parlamento, durante los dos primeros años de guerra Francia ha gastado 49.000.000 de francos.

## Tartana en venta

Se vende en buenas condiciones una tartana nueva, ligera, sólida y elegante.

Dirigirse en esta redacción.

Imp. EL AUTONOMISTA

## AGENCIA DE NEGOCIOS DE

Pedro Moret Danés y José A. Nogareda, Secretarios, y de la Sra. Vda. de Vila

Plaza de la Constitución, 2, bajos.—GERONA

Gestión y tramitación de toda clase de expedientes y asuntos civiles, militares y eclesiásticos en la provincia, Región y Madrid.

Representación de Ayuntamientos,

Fabricantes, Comerciantes, Sociedades y particulares.

Despacho de toda clase de licencias.

Habilitación de clases pasivas.

Cobro de Depósitos, fianzas, Abonarés y Resguardos de Ultramar, &

## CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DE

### Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(Enfermedades de la PIEL Y SÍFILIS)

(Enfermedades de los NIÑOS)

#### Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli 1, principal

## HOTEL DEL COMERCIO

Antas San Telmo.--San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

**D. Joaquín Nicolatzi**

## EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

## LA HERNIA

Y EL

VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS

Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trecadura)

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

**VICENTE TORRENT**

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA

El que sabe lo que es una hernia compra el *Vendaje contentivo Torrent*, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado *Vendaje contentivo Torrent*.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO  
Sda. S. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA  
Pídase tratado científico que se da gratis.

construcción y reparación de toda clase de aparatos :

Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 196



# Aurora

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

**INCENDIOS**

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad. Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

**José Gómez Mirla**

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

# Wertheim

Máquinas para coser, bordar y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligérrima y sin cansancio

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



Enseñanza de coser y bordar GRATIS

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. Entrada libre Ventas a plazos y al contado

PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS